$\widehat{\mathbf{2}}$

助

共助の取組を進めている地域の方に伺う~平安町町会

でいます。 の に行っている地域では、複数 ることが、 に繋がっています。 地域特性や課題に取り組ん 防災・減災の取組を積極的 地域の安心や安全 様々な取組を進め

実施しています。 同での訓練のほか、 災拠点を同じくする6町会合 で訓練を行っています。 ではなく、 路大震災以降は防火訓練だけ 行っていましたが、 どから火災予防訓練を中心に ます。かつては空襲の体験な 会は320班で構成されてい 00世帯の大きな町で、 およそ8,700人、3, 崎市と隣接しています。 見川を隔てた東岸にあり、 !いことから水害対策訓練も '独自で行う訓練や、 鶴見区平安町は区役所と鶴 防災訓練という形 阪神・淡 鶴見川に 地域防 平安 町内 住人 8 Ш

訓練は実践のように、 践は訓練のように 実

1

2011年3月11 日の東日

> だと思います。 ずに実施することができたの 日頃から行っているから慌て 行 に民生委員さんが安否確認を 者についても、発災してすぐ ができました。また、 た時にも混乱せずに行うこと 行っているため、震災が起き を行う際に炊き出し訓練を た月に一度、 きる材料を常備しており、 素から70人分の炊き出しがで を作りました。平安町では平 婦人部が中心になってカレー がったようです。炊き出しは たちには明かりが安心につな 暖房を確保しました。子ども 真っ暗になったため、 のあたりは停電し、夕方には とになったのですが、 児童が体育館で迎えを待つこ しゃったため、 に行っている保護者もいらっ め置きしました。東京に働き に来るまで児童を小学校に留 だったことから保護者が迎え 本大震災の時は、震度5以上 い、報告してくれました。 発電機を動かして明かりと 地域で資源回収 60名くらいの 平安町 要援護 備蓄庫 ま

訓 練は実践 のように、 実

練をしています。

膝の高さを ルで訓

一度、小学校のプー

だと思います。 夫で無理なく行うことが大切 備えも、 ます。防災活動も備蓄などの ムーズに活動することができ 災した時にも戸惑わず、 頃から行っていると、いざ発 否確認もそうなのですが、 す。先ほどの炊き出しや、 想定して動くということで は、普段からあらゆることを 践は訓練のように」というの 日常の積み重ねと工

て 水害に対する備えについ

2

り液状化する部分があること 3年ほど前に土手が地震によ うことは無くなりましたが、 ため近年は 和33年の狩野川台風以降、 床板まで上がってきます。 m ました。この地域は海抜が1 土交通省が治水事業を進めた 台風が来たら必ず冠水してい 暴れ川」と言われていて、 位なので、 昭 和 30 年代には鶴見川 「必ず冠水」とい 浸水時には水が 玉 昭 は

ス 日 安 決壊 るため、 が必要だと考えています。 が分かったため、

ます。 を乗せたボートを引っ張ると できますので、 架を乗せて移動させることが 域の人の助けで、 らその家に居ていただいても は9軒になりました。浸水し ろが28軒ありましたが、 年ほど前は平屋の家に高齢者 引かれているため)という3 を体験してもらうために、年 いうのがどういうことなのか に避難してもらう必要があり ようなら2階建て以上の家屋 た場合、水位が50m位までな が一人住まいをしているとこ トを2艘備蓄しています。15 でいる方の避難用としてボ つの危険が起きる可能性があ ホールの逆流などの都市水 続くと、このあたりではマン 大丈夫ですが、それを超える 100㎜以上の大雨が降 鶴見川の氾濫、多摩川の (二ケ領用水が近くまで 水深が膝位までなら地 町会では平屋に住ん 水の中で担架 備えること ボートに担 現在

河西 鶴見区平安町町会 英彦 会長



聞き手

今井 災委員会 とも) フォーレ戸塚ヒルブリーズ自治会防 (一本松まちづくり協議会、グラン 政策局政策課担当係長 智子

超えたら危険や困難を伴うので、消防の人などにお任せするよう地域では話しています。そのほか、3階建て以上す。そのほか、3階建て以上の家屋にお住まいの方に、平のな屋におら、一時の避難時には協けしてもらえるよう話をしているところです。

3 要援護者の対応について

不安町では一人暮らし高齢者の見守りに10年以上前から会で対象となる方も多いため、民生委員さんを中心に、め、民生委員さんを中心に、め、民生委員さんを中心に、かいましたがいます。大きい町取り組んでいます。

今まで築いてきた人間関係が 名を連ね、もし助けに駆けつ 障も無い中で助ける側として ません。災害時身の安全の保 ではそういうやり方はしてい しまうこともなきにしもあら かったであろう命を落として いう決め方が評価されていた ×さんと◎さんが助ける」と 避難時、 うることが出来なかったら、 期もありましたが、平安町 れてしまいます。 個別支援体制ということで 本当は、ご近所同 ○さんは△さんと また助

> 係づくりが大切なのです。 いくことが望ましいと思います。近くに住んでいる対応可能な人が助けるということでいる対応可いる対応可能ながある中で対処して

ことにしました。最終的には ります。平安町には7人の民 対象となる人との関係性を築 いただくためには、研修を受 したが、実際に見守りをして いただくための態勢を整えま 0) 106人の皆さんに個人情報 も見守る側に入っていただく 員さん以外の町の役職の人に 民生委員さん、保健活動推進 対象とすることになるため、 守っていた人数の倍の人数を 式を選択するとそれまで見 た。平安町では、情報共有方 選択できるようになりまし 提供する『情報共有方式』も 援護者の個人情報(名簿)を り、地域に行政が保有する要 の拒否の意思表示がない限 年10月1日から要援護者から 策条例の改正により、平成25 援を行うようになっていま 常の見守りとして要援護者支 ていただくことが必要にな ただけではなく、見守りの 研修を受け、見守りをして 横浜市では横浜市震災対 神·淡路大震災以降、

> しょうね。 ろうという気持ちになるので しゃる姿を見て、自分も頑張 訪問員さんが頑張っていらっ するのは大変なことですが、 象の方を訪問して安否を確認 た。毎月、民生委員さんが対 るという効果が生まれまし 員さん自身の活動も活発化す を取ったことにより、民生委 この、7人でチームになる形 訪問できるようになります。 回からは訪問員さん一人でも 知っておいていただくと、次 のお宅を訪問し、顔と名前を 員さんと一緒に対象となる方 形にしました。初回は民生委 ただき、7人でチームとなる 人の保健活動推進員さんと、 民生委員さん一人に対して2 ています。 4人の訪問員さんについて 名簿を持っている

> > てきます。

かつては、見守りという と、昔ながらの「向こう三軒 た。それは望ましいことです た。それは望ましいことです だ。それは望ましいことです が、今からその当時の状態に が、今からその当時の状態に が、今からその当時の状態に が、今からその当時の状態に が、今からその当時の状態に が、今からその当時の状態に が、今からその当時の状態に が、今からその当時の状態に が、今からその当時の状態に を記とはできません。平安 戻ることはできません。平安 にいます。例えばAさんは と、音なん・Dさんを見 の・Dさんを見守ることをお願い と、音なん・Cさん・Dさんを見

の場合は一人で53人を担当し生委員さんがおり、例えば私

ような見守りの状態が生まれ見守るなどです。あえてそれだき、相互に見守りあうシスだき、相互に見守りあうシスだき、相互に見守りあうシスだき、相互に見守りあうシスだき、相互に見守りあっとない。

していくかどのように担い手を増や

います。

いや放水に率先して参加

して

し、小学生は消火器の取り扱

4

が ですよ。それ以外にも防 を燃やすランプは結構明る るため、メニューは豊富に どもを飽きさせないようにす と、とっさの時に対応できる 頃から体験して覚えている 練を行っています。子どもの を促すこと。2つある学童保 するなどして、子どもの参加 関心を持つような催しを併催 災訓練を行う時に、子どもが プを作る等です。ツナ缶の油 の中身をおかずにして食事を ポリ袋でご飯を炊き、ツナ缶 なものも取り入れています。 育では、一回3時間の防災訓 し、ツナ缶に残った油でラン し、ゲーム感覚でできるよう し、役に立ちます。3時間子 大切だと思っています。 子どもの 頃からの 防災教 防

> を踏み、足を怪我したら動け を踏み、足を怪我したら動け なくなるので枕元に靴を備え なくなるので枕元に靴を備え なくなるので枕元に靴を備え た、怪我した時にはどうする た、怪我した時にはどうする か、などもクイズ形式で覚え か、などもクイズ形式で覚え

が、8つある部会にはそれぞ ベーションで積極的に取り組 市で一番になろうというモチ せんが、鶴見区で一番、 言われるとやり切れてはいま こと全部が出来ているか、と な活動になります。やりたい にやろう、と思うといろいろ は多いと思います。 てか、幸い平安町には協力者 いています。そのこともあっ しし、皆さんに知っていただ 等については総会などでお話 地に支援等に行った時の体験 いただいています。 れ部長を置いて役割を担って は一人、副会長も一人です もらうこと。平安町では会長 幅広く、大勢の人に参加して なるということが大切です。 地域では、全員が担い手に 町のため 他の被災

がっています。

んでいこうという動きに

れについて

が ティアとうまく連携し、彼ら に活躍してもらえないと、復 本全国から来る災害ボラン へのスピードにも効率にも差 出てしまいます。 イアの力が不可欠です。日 災害復 興には、 災害ボラン

研修として区役所の方にも参 加してもらうためです。 しているのかというと、職員 います。 立ち上げ訓練は、 毎年1月の早朝に実施して 災害ボランティアセンター なぜ早い時間に実施 鶴見区で

していますので、地域防災拠委員の方が60名~70名位参加 ボランティアの役割を演じて 参加してロールプレイングで ニーズを掬い上げる役割を演 てくれるのです。 います。 していて、鶴見区に31ある地 アネットワークの3者で実施 福祉協議会・災害ボランティ 、動があるため、 は被災された地元住民 (の担当の職員も必ず参加し 防災拠点の担当の職員は、 立ち上げ訓練は行政・社会 災害ボランティアセンター ます。区役所の職員は 地域防災拠点の運営 違う人が担 運営委員の 地域防災拠 0

> もらうことは重要だと感じて ち上げができるよう体験して 害ボランティアセンター の立

ŋ してもらえると思います。 ランティアに存分に力を発揮 そういう体制が作れれば、 要望を出すことができます。 被災された方のところを廻れ がボランティアさんと一緒に いづらいものですが、地元の ぎを上手くすることが重要で と被災された方のニーズの繋 る。その上で、ボランティア うためのスペースを用意す たちに横浜・鶴見に居てもら て来てくれますので、その方 寝袋や食料、水は持参でやっ んでしまいます。本人たちは るのでは、その方の費用が嵩 する場所まで自分で確保させ がありますが、その方に宿泊 ダーには長くいてもらう必要 ティアの中でも核になるリー アは来てくれません。ボラン う形にしないと、ボランティ が整っているから来て」とい ますが、「受け入れる体制 「受援力」という言葉 被災された方も安心して 知らない人には要望は言 例えば自治会の役員など

いようにも思います。 ティアに重きが置かれていな 残念ながら、 現在はあまり災害ボラン 防災対策の中 ボラン

があ

6

11

たとしても、

個人の備えの

当になっても、

スムーズに災

援が望まれています。 でしょうか。行政や企業の支 に行きやすくなるのではない 助成があると、ボランティア の賃借料や光熱水費にかかる 交通費にかかる助成や、 ので、例えば被災地に向かう ティアは基本的に手弁当です に長期滞在する場合の家屋 被災

て 自 助 ・ 共助・公助につい

助を進めるということです。 こと」だと思います。 り、それらが各々備えをして 補完していくものだと思いま ら、それぞれが連携し合って という4者があったとした 個人、地域、地方自治体、 行政とタイアップしながら共 はあり得ませんから、 しょうか。防災の備えに完璧 域で行うこと」ではないで います。共助、ということは と」という2つを呼び掛けて と」、「身を守れる家に住むこ は「火災を発生させな 分でできることは自分でする 「個人ではできないことを地)身を自分で守ること」、「自 例えば個人宅が沢 助、 ということは 地域が 自 山あ 地域で 国 分

> すね。 もっと地方自治体もそこに力 連携して進めるなどして欲し 関しては、地方自治体と国 を入れてもらえればと思いま 点を指定しているのだから 味では、例えば、地域防災拠 方自治体と国も同じ。 が分からないから地域での みだと何が足りないの いと思います。そういった意 が危険なのか、ということ 様に地域と地方自治体、 ・連携が必要になります。 公助に 地 が

ます。 ら、行政の出番だと思ってい では堪えられないものが来た ら行っているものです。地 り」を進めています。 点の倉庫にもある程度備えて は個人でも備えてもらい、 備蓄をしてくださいと。これ それなので、3日を凌ぐため 日は経つ」と話しています。 害時に行政を待っていたら3 け らではありません、住民の「助 いう行政からの要請があるか す。地域のことは地域で、 ることを精一杯行っていま いるので、補完されます。 O地域は あいの精神」ということか 水・食料・日用品は各々で 地域では、住民に対して「災 「災害に強い街づく 今でき بل 拠

7 おわりに

校のどのあたりがどう壊れる 超えると被害が大きくなるた う」ということで種々の取 どを考えています。 を行っています。震度6弱を ことを精いっぱいやってみよ か、鶴見川がどうなるか、な 震度6強を想定して、 安 では、 「想定できる 学

を受け入れることができま 悔いは残りません。スポーツ できることを精いっぱ かすこと。そういったことの を学び、自分たちの備えに活 おけば良かった」と後悔しま あすれば良かった、こうして す。そうでなかったら、「あ が、努力を重ねていれば結果 でも何でもそうだと思います いうことなのだと思います。 る。みんなで努力する。 ません。それだからこそ、今 害に完璧に備えることはでき 部分もありますし、 うすれば良いのか分からない 繰り返しが必要だと考えてい 被災地に起こったことや状況 人間は一所懸命やっていれば 備えというものには何をど 鬼怒川の氾濫などの際に 東日本大震災や熊本地 全ての災 そう 1 P

$\frac{2}{1}$ 2 の取組を進めている地域の方に伺う 本松まちづくり協議会

る内容が変わります。

は、地域の特性に応じて備えい地域であったらがけ崩れない地域であったら津波、崖のであったら地盤沈下、海の近域によって、例えば埋立地域域もあります。住んでいる地域によって、例えば埋立地域が多く、狭い道が横浜は坂が多く、狭い道が

西区一本松まちづくり協議 一本区一本松まちづくり協議 一本区で本成16年に横 一本区で本成16年に横 一本では、「いえ・みち まち改 一本では16年に横 一本では16年に横

一本松まちづくり協議会の 一本松まちづくり協議会の 一本松まちづくり協議会の 一本松まちづくり協議会の 一本松まちづくり協議会の

時の被害を最小限にするため想定されます。現在も、発災と大きな被害を受けることがと大きな被害を受けることがとがったが、一たび大の被害を強力を対している。

に様々な取組を行っています。

マップの作成まで立体模型の作成から防災

1

た。 たりできるようになりまし こちらが言いたいことも伝え 話も理解できるようになり、 コーディネーターの方たちの りました。徐々に行政の方と わるまで傍観している事もあ 内容について行けず、 で飛び交っている専門用語や 方と市役所・区役所の方の間 たので、コーディネーターの は防災の知識など何も無かっ ことになりました。初めの頃 治会と一緒に勉強会を始める らのお勧めを受け、 てみよう」と考え、 少しでも良くなるならやっ もしないよりは、 お隣の自 区役所か 話が終

防災・減災まちづくりと言い災・減災まちづくりと言いが、まず狭あい道路の拡幅を思い浮かべましたが、個人の財産にかかる問題ですのの財産にかかる問題ですのの財産にかかる問題ですのの財産にかかる問題ですの

にすごく有効です。 方々に状況を知ってもらうの 総会、まち歩き等で地域の りました。協議会や自治会の 強会のメンバーで頑張って作 も見守っていただきながら勉 所コーディネーターの方々に 資材を揃えていただき、市役 に取るように再現できまし の道、入り組んだ細道など手 ました。高い崖、行き止まり 現して等高線に沿って切り出 てみようということになりま 実際どんな地形なのか実感し 作って、自分たちの住む所 た。この作業は西区役所から し、20枚近く貼り重ねて作 した。2mを1枚の厚紙で表

マップを作ろうという事にな平成24年に、そろそろ防災

した。 災マップを作ることになりま 事に逃げ出すための地図、と なって、発災時に町内から無 事じゃないの、ということに げられるか」ということが大 を通ったら無事に町内から逃 西戸部では「発災時、どの道 が示されているものでした。 とんどが「どこに何がある」 を数種類拝見しましたが、ほ 参考に他の地域で作った地図 会のメンバーで考えました。 いうことを最重要目的に、 何を地図に載せるか協議 防

防災マップの活用

2

方向、 栓、 に全部表現する方法を工夫し ザイナーの事務局長が地図上 道 りなどを表示しています。 斜 を作ってくれました。 て調べました。それをプロデ の幅などは、 て、平面に3次元の防災地図 度と段数、 の傾斜や階段の段数、道路 防災マップでは崖や階段 初期消火箱、 道路の幅員、 委員で手分けし 坂の斜度と登り 井戸、 行き止ま 消火 貯水 坂

西区一本松まちづくり協議会米岡 美智枝 副会長



災マップを全自治会会員世帯 で作成してあります。この防 書き込みも出来るという素材 燃、水につかっても大丈夫、 ストーンペーパーという不 表示しています。 配布しました。 掲示板等の場所、番地 地図自体も

参加して、何通りかの『我が 加は一回30人位です。一度は もらう目的で作ったものなの と、町内から出る道『我が家 ると意外と危機感を持ってい しみも用意していますが、参 分間パスタを食べたりする楽 してコーヒーを飲んだり、1 はケリーケトルでお湯を沸か プラリーを開催しています。 るため、年に2回町内の防災 で、実際に歩いて道を確認す の避難路』を確認しておいて ないのです。自分の家の場所 て住みやすいため、住んでい いるため前の家の圧迫感が無 く、風通しも日当たりも良く この地域は階段状になって [係の設備を巡る防災スタン スタンプラリーのゴールで

を付けたいと思っています。 くゆくは、階段にも全部愛称 称の表示をしていきます。 名前が決まったら、その道に愛 が湧くし、忘れませんよね。 投票して付けた愛称だと愛着 うと思っています。 自分たちで で、あとは徐々に増やしていこ という道が出て来ると思うの も愛称を付けた方が良いね」 けて、付けていくうちに「ここ とお隣の町会との境の道に付 いし、まずは町内で3本の通 度に沢山付けても覚えられな を付けようと考えたのです。一 言い易く聞き取りやすい愛称 すので、皆に親しみがあって、 ことを呼びかけようとしていま て町外に出てください」という ピーカーで「どこの通りを通っ 治会では、災害の時にハンドス 言っても分からないんです。 所以外はほとんど行かないので、 すが、今は自分が住んでいる 言えば大抵の方は分かったので 票が終わったところです。 をやっていて、ちょうど最終投 ○○さんの角を曲がって」と 「○○さんの角を曲がって」と 《称を付けよう』ということ 年度は、『主な避難路 昔は

3 楽しみながら備え、 して身に付ける 参加

りを兼ねてお披露目として、 器を購入しましたので、夜回

人ほど参加しました。

ました。子どもも含め、 のスタンプラリー訓練を行

30

て欲しいと思っています。 家の避難路』を確かめておい

昨年暮れには発電機と投光

なと思っています。 分を主にしているイメージです。 の方ではそうなる前の備えの部 にしていて、まちづくり協議会 どうするか、という対応を主 練では実際に火事が起こったら ています。だいたい自治会の訓 火栓等)の設置場所を確認し ど(貯水タンク、消火箱、 区に備え付けられている備品な 手に、避難する時の経路や地 るように、作成した地図を片 では、スタンプラリーで行ってい 方、まちづくり協議会の行事 の訓練をしたりしています。一 使つて水を撒いたり、初期消火 消火栓からスタンドパイプを 団と連携して開催するもので、 会の防災訓練は消防所や消防 というくらいの違いです。自治 で、どちらが主体になっている 自治会の役員が携わっているの な行事があります。 どちらも 会が行うスタンプラリーのよう 行う訓練と、まちづくり協議 度で身に付くものではないの 防災の関係では、自治会が 繰り返しやるのがいいのか 消

上が熱いので持ち手を倒して 入れると良く燃えること、 くり、牛乳パックをちぎって す。ケリーケトルは、松ぼっ つ知識や技術を学んでいま 盛り込みながら避難時に役立 ンプでは、キャンプの要素を 防災力ステップアップキ

> 害時に役立ててもらえたら良 することで、楽しみながらい 無事に避難するための備えや らっていますが、速やかに、 らったり、ということです。 楽だということを知っても ば災害時に直接床に寝るより 袋が溶けてしまうことなど、 も沢山あります。ポリ袋を 持たないと危ないことなど、 いと考えています。 ろいろなことを身に付けて災 でいます。訓練や行事に参加 まちづくり協議会で取り組ん ための取組などについては、 発災時に被害を大きくしない トイレの備蓄は各戸でしても 覚えたり、ハンモックがあれ 発災時の炊き出しに役立ちま 実際に経験しておくことで、 どででは火力が強すぎてポリ 使ってご飯を炊くのも、かま 実際に使ってみて分かること す。あとはテントの張り方を 自助として食料や水、 簡易

4 発災時の支援の担い

年初めて、 思い悩むこともあります。今 間に発災した場合は高齢者を が多いんです。そんな中で昼 共働きで平日昼間は居ない人 がどうやって助けるの、と 地区内には高齢者が多く、 老松中学校の生徒

> 面が沢山あると思っていまだとか、活躍してもらえる場 思っています。昼間でも中学 うことを分かってもらえたと こういう取組をしているとい 0%活躍してもらうことが難 受け入れる側も不慣れで10 程の中学生が来てくれまし 引率の先生と一緒に100名 取組をしてくれたからなの す。これは中学校がそうい 訓練に参加してくれたんで くれるようになると嬉し やお母さんと一緒に参加して からね。訓練にも、 す。中学生は体力があります 分けだとか、高齢者のお世話 が起きた時には支援物品の仕 生は地域に居ますから、 しかったんですけど、 た。急に参加が決まったので すけれど、一本松小学校にも が、自分の出身小学校の防災 お父さん 地域で 災害

げて一段上がって、 視野を広

5

他の地域の方からは「良くそ るのです。やっぱり自分たち やるだけ次の課題が見えてく んなにやることがあります 活動も、10年を越えました。 ね」と言われますが、 本松まちづくり協議 やれば

作る取組を続けています。10 せんが、住んでいる私たち自 と比べて大変な所かもしれま 状になっているし、他の地区 で高低差が20mもあるすり鉢 ŋ 見えてきたものに一つずつ取 新しい課題が見えてきます。 気持ちがありますから、一段 策を練ってより安全な地域を ながら考え、ひとつずつ対応 市役所や区役所の方、専門家 -間にしては進み方が少ない 方のアドバイスをいただき :無いですよ。ここは地区内 組んでいると、 一がるとまた視野が広がって 町を良くして行こうという 頼りない組織ながらも 尽きること

地区内の自治会長さんたちも て活動をしていますし、第4 議会が本当に自治会と密着し ります。ここはまちづくり協 なども関係して一つの形にな 守り等福祉の面や防災の取組 ては行えません。高齢者の見 内のいろいろなことと独立し 取り組めたので、今は取り組 なるならやろうか、と思って た時、今よりも少しでも良く 強会から始めよう」と言われ 方から「大変な状況だから勉 ていると思います。区役所の についても意識が高まってき かもしれませんけれど、 んで良かったと思っています。 まちづくりというものは町

お声掛けすれば福祉の研修、お声掛けすれば福祉の研修、お声掛けすれば福祉の研修のですね。

> 徐々にそういう事が町内に浸 る気持ちになりますよね。 風に説明を受けると皆協力す や広報ができるし、そういう 離しましょう、火事から我が そういう意味が分かれば、自 るまでにかなりの時間を稼げ 時間が長くなる。例えば建物 透してゆくと良いと思ってい 家を守りましょうという説明 分の家を守るためにお隣から るようになるんだそうです。 の向こう側にある火が燃え移 起こった時に延焼するまでの 士が6m離れていると、 渞

イロイロ市の市長さんと行政協議会には、フィリピンの

と思います。

だいており、世界的に稀な悪 取組を今後も進めていきたい 住みやすい地域になるための 地域の特性を踏まえて、 ではありません。自分たちの ましたので、悪いことばかり の手を借りながらいろいろな 条件の地域なのかな、とも思 しています。他大学の方々に 国立大学の大学院も木造住宅 ました。ドイツの大学と横浜 の方々に視察に来ていただき 対策を進めることが出来てき からこそ、周りの方々や行政 いますが、逆にそうであった も研究対象に取り上げていた 密集地域の研究のためにいら

助 • 共助 グランフォーレ戸塚ヒルブリーズ自治会 防災委員会 の取組を進め ている地域の方に伺う

2

あています。 利点を活かして防災対策を進 はさまざまです。集合住宅の はさまざまです。集合住宅の めるもので、年代や背景など 異なる方々が集まって住み始 異なる方々が集まってはみ始

開始された戸塚区吉田町にあリーズは、平成14年に居住がグランフォーレ戸塚ヒルブ

防災委員会の立ち上げ

1

たのは次の2点でした。まず20年に防災委員会が組織さるにあたって確認をしれたのですが、防災委員会が組織されたのですが、防災委員会が組織されたのですが、防災委員会が組織さるにあたって後、平があります。平成14年にマンがあります。平成14年にマンには自治会

「炊き出しはしない」という こと。防災委員会はマンショ こと。防災委員会はマンショ 対の自主防災組織ですし、共 所ではありません。また、ラ がではありません。また、ラ がでは現実的ではないため、 ことは現実的ではないため、 ことは現実的ではないため、 ことは現実的ではないため、 ことは現実的ではないかめ、

ヒルブリーズ自治会防災委員会戸塚区グランフォーレ戸塚 横山 清文 副委員長



員として活動を続けています 7人のうち、6人は今でも委 な活動が行えていると考えて なることとし、任期を持たな す。その経験から、委員は個 なければならなくなっていま と替わると、また一から始め りした人が任期満了で次の人 います。最初に委員になった してあったため、現在のよう い。これら2点が前提条件と て議論を深めることが大切で のではないため、時間をかけ 人として防災委員会の委員に た。防災は1年でできるも ついて学んだり身に付けた いた地域では防災委員には マンションに来る前に住 期があり、1年かけて防災

自助と共助の仕分け

2

防災委員会として活動を始てからは、「防災委員会とめてからは、「防災委員会として何をやるか」について話し合い、発災した時にやることを決めて、マニュアルにしました。実は東日本大震災の時には、まだマニュアルは完時には、まだマニュアルは完成していませんでした。ですが、防災委員会としての活動が、防災委員会として活動を始いましたし、その間、月にていましたし、その間、月にていましたし、その間、月に

こ。に対応することができましに対応することができましたから、確定版のマ

こういったことを考慮した上 要があります。 留意しなければいけません。 で時間がかかったりする点に るトイレが使用可能になるま なったり、ポンプでくみ上げ レベーターが使用できなく ることが予想されるため、エ 方で、インフラが被害を受け の利点だと思います。その りは個別の住宅ではないこと 険も想定しにくい。このあた ば、もらい火による火災の危 ンション内で出火しなけれ に木造家屋等が無いため、 できる建物です。また、 発災時の対策を考える必 震災の後も暮らすことは 免震構造のマンショ で、 揺れが少ない

時に防災委員会としてやることは本当に絞られています。簡単に言うと、情報と明かりの二つだけ。それだけですが、これらがあると安心材料になります。発災時には共用になります。発災時には共用になります。そのマンションでは、発災中できない場合は屋外にテントを張って対応します。情

を備蓄していますので、それを備蓄していますので、それを動かしてテレビを映して見ることはできます。また、明ることはできる球型の投光器すことができる球型の投光器を用意しているので、夜間に発災した場合でも、共用棟にない。こういった、各戸ででない。こういった、各戸ででない。こういった、倉庫に発電機報については、倉庫に発電機

く、例えば食料は普段の買い 本で、防災委員会では備 を守るよう呼びかけていま を守るよう呼びかけていま を守るよう呼びかけていま を守るための水・食料・ による自助として呼びかけていま をするよう呼びかけていま をするよう呼びかけていま をするための水・食料・ による自助として のは命を守るための水・食料・ でいません。一戸 のは命を守るための水・食料・ でいません。一戸 のはのでは炎害対策 と構えて行うのではな ではな ではな ではな ではな ではな のれいでは災害対策

物で購入するものを少し多め に、と話し、回転備蓄を呼び に、と話し、回転備蓄を呼び がけています。各戸での備蓄 を進めてもらえるよう、「防 災委員会では備蓄をしていな い」、というネガティブキャ ンペーンも行っていますよ。 その代わり、防災訓練の時な どに、こういったものを備え ると良い、という展示や紹介 ると良い、という

> まで運べるような手だては 連絡調整をしたり、マンショ 点とこのマンションの位置関 うと、基本的には地域防災拠 揃 地域防災拠点からマンション ので、支援物資が届いた時に はリヤカーも用意しています スしています。また、倉庫に 日 定の電動アシスト自転車も、 ための交通手段として使う予 ンからの要望を伝えたりする 係が坂の下・上になるので、 生活をしようと。地域防災拠 ならばマンションに留まって ションが住まえる状態である にしても、とりあえずマン できるようにしたいと考えて 点を頼りにしなくても対応が います。物品の供給などは別 なども行っています。 地域防災拠点との関係で っています。 頃からきちんとメンテナン

員会の役割です。

防災訓練の実施

3

年に2回防災訓練を行っては、発災時には防災委員会がは、発災時には防災委員会がの災害対策本部になるため、そ災害対策本部になるため、そのでま対策本部で「何をするか」を決めたもので全7ペーとうする、とかは書いていなどうする、とかは書いていないので7ページで済む。発災

とを絞っているから薄いし、

やらなければいけな

すが、私たちのマニュアル難しい場合もあると思うので

ルを確認しながら行うことが

します。発災時にはマニュア

んからその場で本部長が指示

者)以外の方の安否確認が取 担っています。防災委員会で ことができるように、 なっても安心して役割を担う 長を務めます。防災委員の誰は、優先順位三位の方が本部 なるのですが、私も出勤 もいなければ三位の方、と補 在の場合は二位の方、その 先順位)

をあらかじめ決め 災委員会の中で担う順番 すべて本部長判断になります にし、書かれていないことは ニュアルには書かれていませ れない時の対応などは、マ 把握している要援護者 委員が順番に本部長の役割を んから、誰が務めることに が本部長になるか分かりませ いてマンションに不在の時に 位の私が本部長を担うことに が不在であれば、優先順位二 災時に優先順位一位の委員長 おき、優先順位一位の方が不 が無いんです。本部長 時は本部長に全権委任する形 に行う訓練では、防災委員会 完できる形にしています。発 細々と記しておく必 春と秋 (高齢 して (優 方 7 防

行動できています。 訓練ではマニュアルを見ずに内容が頭に入っていますから

新たに防災対策を始めようと 新たに防災対策を始めようと している方たちは、それぞれ のマンションの置かれている がにて、発電機や投光器の備 応じて、発電機や投光器の備 応じて、発電機や投光器の備 応じて、発電機や投光器の備 などできることから始め、 やることを増やしていく、と やることを増やしていく、と やることを増やしていく、と やることを増やしていく、と やることを増めようと いう 現実的 な活 動(small いう 現実的な活動(small いっではないかと思いま もいのではないかと思いま す。

す ションとしての意味合いが強 どうかを検証するための、 災時に速やかに行動できるか ジャンパーを着用し、住人の 呼 シを配布するなどして参加を 実際には毎回70名程度が参加 た、という参加者数の実績に い。もちろん委員だけでは人 しています。ただ、ここでの 方に顔を覚えてもらうように :あるため参加を募っていま いては気にしていません。 が、どれだけの方が参加し が少なく、発災時には住民 (委員会委員のシミュレー は、どちらかと言えば発 び掛けていますし、訓練 方たちに協力いただく必要 防災委員会委員が決まった 練の際には、 各 戸 にチラ 防

る方もいます。ションから見学にいらっしゃ

返り・改善をたゆまなく、いつも振り

4

ます。 す。 に見直しをしています。 が良いということでやって が、私たちは今のところこれ ではないのかもしれません りました。これが最良の方法 に行き着くまで4~5年かか 雑になって取り紛れる等した ていましたし、カードだと煩 の受付だけで長蛇の列になっ で非常に時間がかかり、 と全戸の書き込みが終わるま ドでの管理に変えるなど、常 それから現在のホワイトボー ドで管理する方法に変更し、 方法ひとつ取っても、 で管理していたものをカー ホワイトボードでの管理 有効ではなかったんで 練 の時 の安否確認 最 紙だ 訓練 初

しです。 活かす。 モしてお すよ。それを「備忘録」にメ ら気が付いたことがあるんで を行っていても、必ず何かし 見を出し合います。 会を行 練を行った後は必ず反省 い、細かいことでも意 いて、 訓 練と反省の繰り返 次回の訓 何回訓練 練に

て、

近頃は他の

マ

せんから。 可欠なことになるかもしれ いし、状況が変われば必要不 討する機会が来るかもしれな にしたことについて改めて検 会議を進める。いつか「保留」 いたりして一旦棚上げにし、 したり「備忘録」につけてお してしまうため、「保留」に なると議論や活動がストップ 底しています。答えが出なく 録しておく」ということを徹 用 になるかもしれないので、 た意見も状況が代われば必要 い」、「その時採用できなかっ すくするため、否定はしな る コーディネーターを務めて ます。ここでは私が司会兼 いれば、そうではない方もい ンバーには防災に詳しい 半会議を行っていますが 『保留』『懸案事項』として記 のですが、「意見を言いや また、防災委員会では しなかった理由を付して 1時間から1 方も 時間 1 採 メ ま 11

れます。 く、成功体験を得やすくし、 を下げてなるべく参加 あったりすると意欲が損なわ け すが、あまり最初からやらな 張って動き出すことが大切で めには、まず核となる人が 自助共助 ればいけないことが沢 み重ねて幅を広げてい 活動などのハードル 0 取 私組を進 心めるた しやす けば Ш 頑

> ね。 載っている「町の防災組織の と思います。そういう意味で にすることが必要ではないか フォローや支援ができるよう 現 きることから始めること、そ 活動には結びつきません。で 中に沢山班を作っても実際の 作 ま ルが高すぎるかもしれません 0) は、横浜市危機管理室の れぞれの地域で状況に応じた 良 定める活動計画例」もハード 人がいないのに防災委員会の 実的 防災組織活動事例 ったり、動き出してくれ す。分厚いマニュアル いのではないかと考えて な計画が作れるような 集 町 に

今後について

5

貼 柱の袋とシートの袋にそれぞ 果もあり、 練 改善点が出て、 るようになりました。今後も ムーズに活動することができ い工夫が重ねられ、 ト設営が楽になるなど、 れ を繰り返しています。 いざという時に速やかに対応 同じ色のビニールテープを かい修正や工夫を重ねて、 って色分けしておくとテン の時に活かす、という行 在も訓練の度に何 例えばテントの支 それを次の訓 よりス その成 こかしら 細か 動

きたいと思います。できる体制づくりを進めてい